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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 15. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 12.06.2014 

Gaststätte Rothert, Im Alten Dorf 2, 49565 Bramsche 
 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Markus Wahlers  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Matthias Besch  
Herr Peter Furmanek  
Herr Detlef Schubert  
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Frau Heike Tepe  
Herr Helmut Witt  

Gäste 
Herr Werner Ballmann  
Frau Monika Bruning  

Verwaltung 
Herr Klaus Sandhaus  
Herr ESTR Ulrich Willems  

Protokollführerin 
Frau Ina Böck-Scheider  
 
 
Abwesend: 

Mitglied Bündnis 90/Die Grünen 
Frau Silvia Klose  
 
 
Beginn: 18:00 Ende: 20:15 
 
Tagesordnung: 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
  

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 
13.03.2014 
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 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 5   Einwohnerfragestunde   

 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Engter 

  

 7   Straßenbenennung im Gewerbegebiet B-Plan Nr. 
145 

  

 8   Planung "Bramscher Allee"   

 9   Anfragen   

 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

und Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Wahlers eröffnet die 15. Sitzung des Ortsrates Engter und stellt die Beschlussfähigkeit 
fest.  
 
 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
OBM Rothert bittet darum, die Beratung über Vorschläge zur Straßenbenennung im Gewer-
begebiet B-Plan Nr. 145 zur Tagesordnung im öffentlichen Teil hinzuzufügen. 
 
Im nichtöffentlichen Teil möchte ORM Rothert die Tagesordnung um den Punkt Anfragen 
und Anregungen ergänzt wissen.  
 
 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

13.03.2014 
 

 
ORM Tepe bemängelt, dass es zum TOP 10 – Einwohnerfragestunde noch keine Antwort 
zur geplanten Bepflanzung seitens des Wasserverbandes an der Schützenplatzkurve an der 
L 87 gebe. ORM Wahlers bittet darum, dies erneut ins Protokoll aufzunehmen.  
 
Die noch offene Frage von ORM Witt, wann mit den Bauaktivitäten des Ausbaus der Bram-
scher Allee begonnen werde, beantwortet ESTR Willems mit dem Jahr 2015.  
Bezogen auf eine Anfrage von ORM Brüggemann aus der letzten Sitzung, erklärt ESTR Wil-
lems, die Pläne für den Radweg an der Bramscher Allee dabei zu haben. Man einigt sich 
darauf, diese zu einem späteren Zeitpunkt der laufenden Sitzung zu begutachten.  
 
 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
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OBM Wahlers gratuliert dem neu gewählten Bürgermeister der Stadt Bramsche, Herrn Hei-
ner Pahlmann, im Namen des gesamten Ortsrates Engter herzlich zu dessen Wahlsieg, 
wünscht ihm viel Erfolg und hofft auf eine gute Zusammenarbeit mit dem OR Engter. 
 
Folgende Termine hat OBM Wahlers im letzten Quartal wahrgenommen: 
 
19. März:  Jahreshauptversammlung AWO Engter 
18. März:  Jahreshauptversammlung TuS Engter 
24. März:  Fa. Leiber, Vorstellung der neuen Produktionsanlage in Engter 
26. März:  Vorbereitungsgespräch „Engter Bisse“ 
27. März:  Besprechung mit „Rat und Tat“ 
29. März:  Umwelttag 
12. April:  Empfang 40 Jahre Reservistenkameradschaft Engter 
25. April:  Teilnahme an der Verleihung der Bramscher Rose 
28. April:  Vortrag der Reservistenkameradschaft Engter in der Varusschlacht 
zum  
   Thema: Abzug der Truppen aus Afghanistan 
14. Mai:  2. Besprechung Engter Bisse 
26. Mai:  Vortrag: Wildnis, Wälder, wilde Tiere, in der KSK Bersenbrück 
04. Juni:  Besprechung Rat und Tat 
 
Darüber hinaus wie immer verschiedene Jubiläen und Gratulationen. 
 
Eine neue Niedersachsenfahne wurde angeschafft, muss jedoch umgenäht werden, bevor 
sie ausgetauscht werden kann.  
 
Zwischenstandsbericht zum Thema L 87: 
 
Am 13. Mai hat die Unfallkommission mit Vertretern der Stadt, der Polizei, Herrn Winkelmann 
(NLStBV) aufgrund einer Beschwerde aus Engter den Bereich Engter – Evinghausen an der 
L 78 neu geprüft. Die Behörde erwäge nun Schritte, um der Beschwerde Rechnung zu tra-
gen. Die Dreijahresbeobachtungen hätten ergeben, dass die Unfallzahlen im Bereich „Dicker 
Stein“ bis Ortseingang Engter für Motorradfahrer als verkehrsunfallträchtig einzustufen sind. 
Die Einstufung könne bauliche Maßnahmen (Buckel, Leitplanken usw.) erforderlich machen. 
Das werde zu einem späteren Zeitpunkt geprüft. 
 
 
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 
Auf Nachfrage mehrerer Engteraner Bürger erkundigt sich Frau Monika Bruning danach, ob 
es seitens des Ortsrates Engter die Möglichkeit gebe, die Anschaffung einer Beschallungs-
anlage für den Ev. Friedhof Engter zu befürworten oder gar zu bezuschussen.  
 
OBM Wahlers sagt zu, sich diesbezüglich mal mit der Kirche in Verbindung zu setzen.  
 
Des weiteren gibt Frau Bruning die Beschwerde einer Einwohnerin weiter, dass die Blumen-
kübel im Luna-Park sehr ungepflegt aussehen. 
 
OBM Wahlers regt diesbezüglich an, über eine Patenschaft seitens des Ortsrates nachzu-
denken, die Klärung dieser Frage wird jedoch zunächst zurückgestellt.  
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TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 

Ortschaft Engter 
 

 
OBM Wahlers richtet vorab an die Verwaltung die Bitte, bereits beschlossene Zahlungen, wie 
z. B. eine Zuwendung an den Förderkreis Kindergarten vom 21.02.2014, zukünftig bitte zeit-
nah anzuweisen. 
 
OBM Wahlers schlägt vor, die für die Lärmmessung L 78 veranschlagte Summe von 
1.500,00 € zunächst herauszunehmen. 
 
Über folgende Zuwendungen beschließt der Ortsrat einstimmig: 
 
Musikcorps Lappenstuhl: 150,00 € 
Reflektoren Jagdbezirk Engter: 200,00 € 
Blaskapelle Lappenstuhl:                                         Keine Zuwendung 
Sozialverband Engter: 150,00 € 
Jugendpreis Reitverein: 150,00 € 
Aufstockung der Mittel für die Engter Bisse auf: 2.000,00 € 
Anschaffung Weihnachtssterne: 1.500,00 € (siehe auch TOP 9) 
 
Folgende Zuwendungen wurden mit 8 Ja-Stimmen und 1 Enthaltung beschlossen: 
 
Fahne Schützenverein Engter: 500,00 € 
AWO Engter: 150,00 € 
 
Ein Antrag auf Zuschuss zu einem „Outdoor-Fitness-Center“ des TuS Engter wird bis zur 
nächsten Sitzung zurückgestellt, weitere Zahlen sollten hierzu vorgelegt werden. 
 
 
 
 
TOP  7 Straßenbenennung im Gewerbegebiet B-Plan 

Nr. 145 
 

 
ORM Brüggemann schlägt vor, die Straße im Gewerbegebiet B-Plan Nr. 145 westlich der L 
78 „Bei Rölkers Wiesen“ zu benennen. Der Ortsrat schließt sich diesem Vorschlag einstim-
mig an. Entsprechende Vorlage folgt zur nächsten Sitzung. 
 
 
 
 
TOP  8 Planung "Bramscher Allee"  
 
ESTR Willems legt die Pläne zur Neugestaltung der Bramscher Allee zur Einsichtnahme vor 
und erläutert die vorgesehene Ausgestaltung der einzelnen Streckenabschnitte. Nach einge-
hender Diskussion regt der Ortsrat an, die Streckenführung des Radweges noch einmal da-
hingehend zu überdenken, dass man den Radweg zur größeren Sicherheit der Radfahrer im 
Bereich der Einmündung in die B 218 direkt entlang der Bundesstraße weiterführt. Ebenso 
kam der Vorschlag, die Querung weiter Richtung Ortseingang zu verlegen. 
Gefragt wurde auch nach der Beleuchtung, zu der ESTR Willems aktuell allerdings keine 
detaillierten Angaben machen konnte. Zu den vorgesehenen 30 bzw. 50 km/h Streckenab-
schnitten erklärte Herr Willems, dass diese Einteilung keinesfalls endgültig sei und man dort 
jederzeit erfahrungsabhängig die Temposchilder neu setzen könne.  
 



  Seite 5 von 6 

 
 
 
TOP  9 Anfragen  
 
Aus dem Ortsrat kommt der Wunsch, die Bedarfsplanung für die Einrichtung einer Schulbus-
haltestelle an der Bramscher Allee anzuregen. 
ESTR Willems weist darauf hin, dass für den Busverkehr nicht die Stadtverwaltung, sondern 
die Nahverkehrsgesellschaft zuständig sei, sagt aber zu, diese Anregung entsprechend wei-
ter zu geben. 
 
ORM Besch bezieht sich auf eine Anregung seinerseits aus der letzten Ortsratssitzung und 
möchte wissen, wann die Pflanzbeete u. a. im Bereich Ungelbach, Möserstraße und Kaps-
hügel mit Mutterboden aufgefüllt würden. ESTR Willems erklärt, diese Anregung sei an den 
Betriebshof weitergegeben worden, solle nun aber nochmal ins Protokoll aufgenommen und 
entsprechend weitergeleitet werden. 
 
ORM Rothert erkundigt sich danach, ob der Zebrastreifen im Bereich der L 78, der nach der 
Erneuerung der Fahrbahn nicht mehr sichtbar ist, wieder hergestellt wird.  
OBM Wahlers erläutert dazu, dass er bereits von Herrn Plewa erfahren habe, dass man Auf-
träge sammle und diese Maßnahme ganz oben auf der Prioritätenliste stehe. 
 
ORM Rothert weist auf die abgesackte und beschädigte Fahrbahndecke im Bereich der aus 
Richtung Wallenhorst am Ortseingang liegenden Verkehrsinsel hin. Diese müsse dringend 
repariert werden, er bittet die Verwaltung, das Straßenbauamt hierüber in Kenntnis zu set-
zen.  
 
OBM Wahlers möchte wissen, über wieviel flächenmäßiges Potential die Gemeinde Engter 
zur Beteiligung am Blühstreifenprogramm verfügt. Dabei handelt es sich um öffentliche Flä-
chen zwischen Gemeindestraßen und landwirtschaftlich genutzten Flächen. Er bittet darum, 
dieses über das Liegenschaftskataster herauszufinden. 
ESTR Willems bittet um Verständnis dafür, dass dieses Anliegen nicht von jetzt auf gleich 
umgesetzt werden kann, da das mit erheblichem Aufwand verbunden sei. 
ORM Brüggemann äußert aus eigener Erfahrung die Vermutung, dass es in Engter nicht 
sehr viele solcher Flächen gebe.  
 
ORM Rothert gibt die Beschwerde eines Bürgers weiter, dass sich auf dem Schleptruper 
Kirchweg in Höhe des Salons Lippok, Haus Nr. 32, bei Regen zwischen den beiden Buckeln 
ein kleiner „Badesee“ bilde, dort sei vermutlich ein Abfluss verstopft, der Betriebshof möge 
das bitte kurzfristig beheben. 
 
ORM Besch ergänzt dazu, dass sich in einem dort angrenzenden Bereich, ab dem Buckel, 
wo der Parkplatz der Schule beginnt, die Fahrbahndecke komplett ablöst.  
ORM Brüggemann möchte, dass die Bepflanzung auf den Verkehrsinseln in der Ortsdurch-
fahrt erneuert wird. In folgenden Bereichen müsse überwuchernde Bepflanzung entfernt 
werden: 
 

 Verkehrsinsel an der Auffahrt zur Bundesstraße Richtung Venne 
 

 Ortseinfahrt Engter / Venner Straße Richtung Umgehungsstraße 
 
ESTR Willems gibt zu Bedenken, dass die Bereiche sich zum Teil in der Zuständigkeit des 
Landesbetriebs für Straßenbau und Verkehr befinden, das könne man nur weitergeben. Was 
die Stadt selber machen könne und dürfe, wolle man natürlich an den Betriebshof weiterge-
ben.  
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Auf Nachfrage von ORM Brüggemann informiert OBM Wahlers darüber, dass auch das höl-
zerne Ortseingangsschild Richtung Wallenhorst in Kürze restauriert werde, wieder von Herrn 
Reinhard Kreinest, der auch die anderen beiden Schilder bereits zufriedenstellend restauriert 
hat.  
 
OBM Wahlers bittet im Namen von ORM Klose darum, den Patt vom Schleptruper Kirchweg 
zum Kindergarten durch den Betriebshof von Bewuchs frei schneiden zu lassen. 
 
Es wird gebeten, Herrn Plewa vom FB 2 noch einmal zu bitten, Kontakt aufzunehmen zu 
Herrn Carsten und Hartmut Tiede, Eigentümer des Grundstücks Gemarkung Engter, Flur 9, 
Flurstücksnr. 104. Herrn Plewa sei die Angelegenheit bereits bekannt.  
 
ORM Brüggemann stellt fest, dass die neu fertiggestellte Abbiegespur ins neue Gewerbege-
biet westlich der L 78 erhebliche bauliche Mängel aufweist. Er möchte, dass die Verwaltung 
die Behebung dieser Mängel veranlasst.  
 
OBM Wahlers informiert hinsichtlich einer Anfrage durch den FB 4 an das LGN bezüglich 
des gepflasterten Teils der Ortsdurchfahrt  (L 78), wann die 15 Jahre Laufzeit Dorferneue-
rung enden, dass dort noch auf eine Antwort gewartet wird.  
 
ORM Rothert regt an, 2 oder 3 neue Weihnachtssterne zu beschaffen. Aufgrund der Liefer-
zeit solle man diese jetzt schon bestellen. 
Der Ortsrat beschließt für die Anschaffung neuer Weihnachtssterne 1.500,00 € bereit zu stel-
len. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig. 
 
Dieser Posten soll ebenfalls unter TOP 6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft ange-
fügt werden.  
 
ORM Tepe bittet, darüber nachzudenken, neue Sitzbänke mit Tischen als Rastmöglichkeit 
für Spaziergänger und Wanderer anzuschaffen und diese am Dornsbergweg an der Gabe-
lung gegenüber des Grundstückes Nr. 6 und auch am Uptruper Weg aufzustellen. ESTR 
Willems schlägt vor, hierzu zunächst die Kosten feststellen zu lassen. 
 
ORM Rothert gibt den Wunsch eines Bürgers weiter, der möchte, dass der Gehweg entlang 
der L 78 in der Ortsdurchfahrt durchgängig für die Benutzung durch Radfahrer freigegeben 
wird. Besonderer Gefahrenpunkt sei hier der Bereich in der Kurve in Höhe des Autohauses 
Renzenbrink. Der Ortsrat diskutiert diese Eingabe und schlägt hierzu eine Wegebegehung 
unter Beteiligung der Verwaltung vor.  
 
19.30 Uhr: Ende des öffentlichen Teils. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Markus Wahlers EStR Willems Ina Böck-Scheider 
Ortsbürgermeister Verwaltung Protokollführer 
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